

Pour faire face au Montenegro, les Turcs avaient à tenir le sandjak de Novi-Bazar et l'Albanie occidentale ;

pour faire face aux Serbes, la Vieille Serbie (Uskub) ;

pour faire face aux Grecs, la Thessalie et l'Épire ;

pour faire face aux Bulgares, la Thrace.

Le Montenegro déclara le premier la guerre, le 8 octobre, il ne mobilisait que 37.000 hommes environ, mais il avait, comme réserve, le peuple entier sous les armes.

La Grèce, la Serbie, la Bulgarie déclarèrent la guerre le 18 octobre ; les opérations commencèrent immédiatement.

*Du côté du Montenegro*, en raison de la nature du pays, la guerre ne pouvait être qu'une série d'attaques de positions. Les petites garnisons turques laissées dans les places, furent obligées de se retirer. Plus tard, la lutte se concentra autour de Scutari qui avait une forte garnison et qui se défendit énergiquement. Un détachement d'armée serbe occupa les ports d'Alessio ou de Durazzo avec le concours des Monténégrins.

*Du côté de la Serbie*, le principal objectif donné aux armées serbes était Uskub, l'ancienne capitale de l'Empire serbe de Douchan. Le petit plateau appelé *Ovtche-polge* (le champ des brebis), au pied du Kara-dagh, à l'est d'Uskub, près du partage des eaux entre la Morava coulant au nord et le Vardar,